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島 ユ ．

一 ス

‘‘

地中で 用 い る発泡ス チ ロ ー ル
”

をテ ー マ と した国際 シ ンポ ジウム

　 表記の よ うな シ ン ポ ジウ ムが ， 1994年 3 月30 日に ，

米 国ホ ノ ル ル の ハ ワ イ大学で 開催 され た が
， まずそ

の 背景に つ い て 考え て み た い
。

　発泡 ス チ ロ
ー

ル （EPS） の 大きな ブ ロ ッ ク を， 土

木 の 材料 と し て 地中で 用 い る 工 法は ，1972年に ノ ル

ウ ェ
ーで始ま っ た ， ま だ比較的新 しい 工 法で あ る 。

1985年 6 月 に オ ス ロ で ，

“

道路盛土に用 い る プ ラ ス

チ ッ ク フ ォ
ーム

”
とい う1 日だ け の 国際会議が開か

れ ， 同国 の 道路技術者が 開発 し て来た こ の 超軽量盛

土工 法が世界 に ア ピール された。た ま た ま こ の 会議

に 出席した筆者は ， 本工 法 の 斬新 さ に感銘し て 日本

へ の 導入 を考 え，翌 1986年 7月 に
“EPS 土木工 法開

発機構
”

を発足 させ たが ，

一
般 に保守的な我が国 の

土 木界 で は珍 し く， 本工法 は急速 に普及 して ，
EFS

の 使用実績は 昨年末 ま で に62万 m9 に達 し ， こ の 量

は 既に 本家 の ノ ル ウ ェ
ーを大 き く上回 っ て い る 。

　 し か し世界的に 見 る と本工 法が使 われ て い る の は

案外狭 い 地域に 限られ ， 巨本以外で は ス ウェ
ー

デ ン ，

フ ラ ン ス ， オ ラ ン ダ等 の ヨ
ー

ロ ッ パ の
一
部 と ， カ ナ

ダ ぐらい の もの で あ っ た 。 とこ ろ が こ の 3 ， 4 年 に

米国で ，
EPS の 熱心 な研 究者 と大手製造会社の 熱意

が か み あ っ て ， 土木材料 として の使用実績 が急速に

伸 び て き た の で あ る
。 すなわ ち ，

一つ の 現場で の 使

用量が ニ ュ
ー ヨ ーク で の 3 万 皿

3
は世界

一
だ し，

ハ

ワ イ で の 17　OOO　m3 は 日本一
の 量 に匹敵す る 。 こ の

機運に 乗 じ て ハ ワ イ で EPS を製造供給 し た Paci丘c

Allied　 Products 社が ス ポ ン サ
ー

とな り ， そ の 後 の

ノ ル ウェ
ーや 目本 の 新 し い 情報を ， 米国内で 聞き出

す機会 を設け た の が こ の 会議だ と思われ る 。

　企画は昨年末 に よ うや く立 て られ た よ うで ， し た

が っ て
一般 的な 周知は あ ま り行わ れ ず ， 招待ス ピー

カ ー
以外は くち こ み に よ る出席が多か っ た の で は な

か ろ うか 。 ちなみ に参加 費は ， 朝 ・昼 食 と現場見学

費 を含 め て 90 ドル で あ り， A4 判約 125 ペ ー
ジ の 英

文の プ ロ シ ーデ ィ ン グ ス が配布され た 。

　会場 の ある
“

東 西 セ ン タ
ー−es ビ ル は ， ワ イ キキ海

岸 の 北 3km で
，

ハ ワ イ大学キ ヤ ン パ ス の ほぼ 中央
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写 真一 1　 シ ン ポ ジ ウ ム 会場の
“
東西 セ ン タ

ー”
ビ ル

に あ り， そ の 道路 レ ベ ル の
“Keoni 講堂

”

で シ ン ポ

ジ ウ ム が開か れ た
。 参加者はハ ワ イ と本土 か ら の 米

1玉 勢 拠 1名，カ ナ ダ 2 名 ， ノ ル ウ ェ
ー

と ドイ ツ各 1

名，韓国17名 ， 日本 12名 の 計74名で ， 英 ・
日 ， 英 ・

韓 ， 日
・韓 の 同時通 訳 が行われ た。

　会議は 8時か ら ， ス ポ ン サ
ー会社 の Smith社長 の

司会で 始 ま っ た。まず米国 の EPS 大手製造会社で

土木工 法 を推進 して い る 2 名 の リ
ーダーか ら ，

EPS

の 製造法 等 の 話 があ り ，
つ い で 9時か らは 1 時間 に

わ た っ て ， Manhattan　Collegeの Horvath 博士 が，

EPS の 工 学的特性 と耐久性 に つ い て 述べ た
。 白蟻 の

被害 の 大き い ハ ワ イ を意識 し て か ， そ れ が EPS に

与 え る影響 に っ い て も触 れ た が ， 白蟻は EPS に 孔

をあ け て 通過す る が ，
EPS を食べ る こ とはな い とい

う， 我が 国で の 研究結果 と同 じ意見 で あ っ た 。 た だ

話は 基礎 的な こ と に 終始 し て ， 同氏 の EPS に よ る

土圧軽減効果に 関す る研究成果が 発表され な か っ た

の は もの 足 りな か っ た 。

　 コ
ー

ヒ
ーブ レ

ー
ク の 後登壇 し た ノ ル ウ ェ

ーの 道路

技術研究所 の Frydenlund 氏は ，
　 EPS 工 法の最初 か

ら の 開発者 で ， 1972年か ら現在ま で の代表的 な幾 つ

か の 施工例 を紹介 し た が ， ま た最初 の 施工 現場が20

年後 に予想外の 洪水 に 見舞われ て ， ブ ロ ッ ク が浮 き

上が る被害を受 けた ス ラ イ ドを見せ て くれ た 。 浮上

が り対策 は本工 法に と っ て 極 め て 大切で あ る
。

　午前中 の 最後は ，ハ ワ イ で 施工 された道路 の 下 り

路線 で の 緊急避難路に つ い て の報告で ， 施工 と管理
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ニ ュ
ー

ス

写真一 2　会議場 の 風景

に携わ っ た男女の 日系技士 の 話で あ っ た 。 火山噴出

土 の 堆積 し た湿地 に，高 さが 12〜21m の 盛土を造成

す る必要があ り， こ れ を土砂で行 うと沈下 の ほか に

路外 へ の 流出の お そ れ が あ っ た の で EPS の使用 に

踏み き っ たが ， 初 め て 対面す る材料を大量に積み上

げ る に は とま ど い も大きか っ た とい う率直な話は共

感をよ ん だ。施工 業者に は邪魔な現場計測も継続し

て 行 っ て い る との こ とで あ る 。

　 12時15分 か ら 1 時間 の 昼食休憩後 の 午後 の 部で は

まず 筆者 が，日本 で EPS 工 法が開発機構 の 主導で

実施 され て い る状況 と ， 現在ま で の 8年間の施工 量

等 に っ い て 簡単 に 紹介 し た。 っ い で建設企画 コ ン サ

ル タ ン トの 塚本英樹氏 が ， 日本に お け る EPS の 多

彩 な施工 例 を報告 し ， また同社の 野間 口 明義氏が ，

建設省 の 土木研究所で 協力 し て 行 っ た トッ プヘ ビー

の EPS 構造体 の 地震時特性 と， 実用 さ れ て い る

EPS 道路盛土が能登沖お よ び 釧路沖地震 で 全 く被

害 の な か っ た こ とに つ い て述 べ た 。
1 時間半足 らず

と時間は短 か っ た が ， と もあれ こ の よ うな国際的な

席 で ， 密度 の 濃 い 日本 の EPS 工 法に つ い て 発表す

る機会を得た の は 大変有意義だ っ た と思われ る 。

　次は ニ ュ
ー ヨ ーク の 大規模工 事 の 簡単な説明で あ

っ た。軟弱地盤上 の 石油基地 の
一郭に 大型 シ ョ ッ ピ

ン グモ
ー

ル を建設す る こ とに な っ た が ， 地下駐車場

の ある ビ ル の た め ， 60m も必要な基礎杭 はや め て マ

ッ ト基礎 を採用 し た。 し か し掘削土は石 油で 汚染 さ

れ て い るた め域外 に搬出で きず ， 建物 と離 し て盛土

す る 必 要が生 じ た 。 そ こ で そ の 上面 の レ ベ ル を保 っ

て 建物 を と り巻 く広場 を造成する た め
， 高さ 4m の

EPS 盛土が施工 され た とい うの で あ る 。

　15時か ら15分間ほ ど討論 の 時間が持たれ た。目本
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写 真一3　 EPS 盛土現揚

の 発表 に つ い て は ，EPS 鉛直法面 の 緑化工 法等に興

味が示 され ， また 970件に も及ぶ施工 中に トラブル

の 発生 は な か っ た か と の 質問が あ っ た 。 日本で も風

と水 と火 に よ る小問題例 は幾 つ か あ り， こ れ ら は積

極的に説明す る姿勢が必 要だ っ た か も知れ な い
。

　会議場 を出 て バ ス に 乗 り，ハ ワ イ の EPS 工 事現

揚 の 見学に 出発 した 。 ホ ノ ル ル か ら西 ヘ クー
ラ ウ山

脈 を越 え る 国道63号が ， 建設 中の 高速道路 3号線 と

交わ る Kaneohe イ ン ターが そ の現揚で ある 。 工事

内容は すで に 聞 い て い たが ， 周辺火 山の 侵食され 方

は すさ ま じ く， そ の 堆積土層 の 地下水位が高 い とあ

っ て は ま さ に 山腹 の 軟弱地盤 で あ る 。 こ こ で EPS

工 法が採用 され た必然性は理 解で きたが ， ただ ブ ロ

ッ クはすで に被覆土で 隠され て お り， こ の 工 法が初

め て の 見学者 に与 えた印象 と し て は パ ン チ不足だ っ

た か も知れ な い
。
40分ほ どで 現場 を後に して今 目 1

目の シ ンポジ ウム が終わ っ た の で ある 。

　 と こ ろ で 今回 の 会議 で は ，米国 で EPS 工法 を採

用 し た 主な理 由が環境対策上 だ とい う点が興味深 く，

日本 で も今後こ の よ うな視点か らの 工 事が増加す る

も の と思わ れ る。ま た EPS の 代わ りに Geoform と

い う用語が よ く聞か れ た 。
Geotextile等 と共 に ，

Geosyntheticsの 1種 と考え る に は便利 で ある が
， 我

が国で も検討を要す る 問題だ と思われ る 。 まだEPS

工法 の 実施例が あ る とは聞 い て い な い 韓国か ら ， 鄭

地盤工 学会会長以 下 17名もの 参加者 の あ っ た こ とも

注 目すべ きで ，近 い 将来 に本 工 法が同国で 急速に普

及す る こ とが予想 され る 。

（文責 ：三 木五 三 郎　発泡 ス チ ロ
ー

ル 土木工 法開発

　　　　機構会長）

　 　 　　 　 　 　 　　 　 　 　 　　 （原稿受理 　1994．4．15）

土 と基礎，42− 7 （438）
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